



- Consignes :** 1. L'usage de la calculatrice programmable est formellement interdit.
2. Tout gadget électronique (Tél., tablette, iPad, montre intelligente) est formellement interdit dans la salle d'examen.
3. Le silence est obligatoire dans la salle, il crée de meilleures conditions de travail.

Durée de l'épreuve : 3 heures

A-PREMIÈRE PARTIE : Histoire Nationale (60%)

Etude de textes historiques

Texte 1

Récemment, certains chercheurs qui ont incidemment abordé le thème du massacre se sont référés au facteur économique comme unique cause du génocide. À ce propos, Jose Israël Cuello, Roberto Cassa et Ruben Silié, écrivent : « La présence d'une importante population haïtienne dans la zone frontière, ajoutée au fait qu'elle n'obéissait qu'à ses propres lois et qu'elle intégrait une partie considérable du pays au marché haïtien, était incompatible avec les projets de domination politique sociale et économique absolus les autres aspects de la vie des pays ». C'est ce qui a provoqué le massacre de 1937 au cours duquel des milliers de paysans et de coupeurs de canne haïtiens ou d'origine haïtienne sont morts.

Suzy Castor, Le massacre de 1937 et les relations haïtiano-dominicaines, C3 Editions, p110

Texte 2

Il est un fait incontestable que le gouvernement de Dumarsais Estimé a réalisé beaucoup d'œuvres de progrès et de civilisation. Il marqua profondément son époque, nonobstant son règne relativement court (3 ans et 9 mois). Et, c'est pour pouvoir réaliser d'autres actions encore plus importantes pour le développement du pays qu'il pensa, un instant, à se faire réélire, en cherchant à réviser la Constitution, comme Vincent, avant lui, avait tenté de le faire sans succès, peu de temps, avant sa chute. Devant le refus obstiné du Sénat à souscrire au vœu du Président Estimé, on assista à des manifestations populaires contre le parlement dont les bureaux furent sérieusement endommagés par le « Rouleau compresseur ». L'armée trouva un prétexte pour intervenir et porter Estimé à démissionner, malgré lui. Il fut embarqué pour l'exil, le 10 mai 1950, dans la consternation générale, sans avoir terminé son mandat. Ce fut le retour à l'instabilité politique, l'armée se réservant le droit d'interférer, au gré de ses intérêts, dans les affaires politiques du pays.

Dr Ernst Bernardin, Histoire économique et sociale d'Haïti de 1804 à nos jours (l'Etat complice et la faillite d'un système), p 182

Questions

- 1-Le facteur économique est-il l'unique cause du massacre des travailleurs haïtiens en République Dominicaine ? (texte 1) Justifiez votre réponse. (10 pts)
- 2- Rédigez un texte de huit à dix lignes sur la réaction du gouvernement de Sténio Vincent face à ce massacre. (texte 1) (15 pts)
- 3- Selon l'auteur, qu'est-ce qui explique la tendance du président Dumarsais Estimé à se faire réélire ? (texte 2) (15 pts)
- 4- L'armée trouva un prétexte, à partir du sac du Sénat, pour intervenir et porter Dumarsais Estimé à démissionner, malgré lui. Présentez les causes profondes de la chute de son gouvernement. (20 pts)

DEUXIEME PARTIE (40%)

Histoire Universelle et Géographie (Obligatoires)

Texte1

Le général américain Marc Arthur évoque la situation du Japon en août 1945.

« Le Japon n'était plus qu'une décharge de ferraille [...]. Les villes offraient un spectacle incroyable. Pas de téléphone, pas de trains, pas d'usines d'électricité [...]. Hiroshima et Nagasaki étaient réduites à l'état de cailloux vitrifiés ; les autres grandes villes, Tokyo comprise, ne valaient guère mieux [...]. A l'exception de quelques maisons à l'épreuve du feu et des tremblements de terre, tout était réduit en cendres. »

*William Manchester, Marc Arthur, UN César américain (1880-1964)
Robert Laffont, 1981*

Texte 2

Les retombées du « brain drain »

« En 1990, un tiers des scientifiques et ingénieurs employés dans la Silicon Valley étaient étrangers, dont les tiers étaient des Asiatiques. La contribution des travailleurs asiatiques à l'économie régionale, comme chercheurs et ingénieurs, mais aussi comme créateurs d'entreprise, est croissante. En plus de leurs compétences, ces immigrés font vivre des réseaux sociaux soutenant la création d'entreprise et animent également des liens transocéaniques avec leur pays d'origine (Chine, Inde, Philippines, Corée du Sud, Malaisie, Vietnam, ect). L'ensemble de l'économie régionale de la Silicon Valley s'ouvre ainsi vers de nouveaux partenaires et de nouveaux marchés. En retour, ces expatriés peuvent contribuer au développement de leur pays d'origine.

Tout d'abord par leurs envois financiers, mais aussi par des transferts de technologies ; c'est ainsi que dans la technologie de Hsinchu, à Taiwan, la moitié des entreprises ont été créées par des expatriés de retour des États-Unis. De même, les liens avec Bangalore en Inde sont extrêmement denses et bénéfiques.

Ainsi la pratique du brain drain permet de maintenir la compétitivité de l'économie américaine « par le haut », compensant la relative désaffectation des étudiants américains pour les études scientifiques et techniques ».

D'après V. Thébaud et A. Musset (dir). Géopolitique des Amériques, Nathan coll. « Nouveaux continents », 2006.

Questions

- 1-Quels événements ont mis fin à la Seconde Guerre Mondiale dans le Pacifique? (texte 1) (10 pts)
- 2- Quelle est la situation du Japon en 1945 d'après l'auteur ? (texte 1) (10 pts)
- 3- Expliquez l'expression « brain drain ». (texte 2) (10 pts)
- 4- En quoi l'immigration participe-t-elle à la puissance des États-Unis ? (texte 2) (10 pts)